

La Libertad

SUSCRIPCIÓN
 VITORIA, 1'25 al mes.
 FUERA DE LA CAPITAL, tri-
 mestre, 4 pesetas.
 EXTRANJERO, semestre, 15 pts.
COMUNICADOS
 A PRECIOS CONVENCIONALES
PAGO ADELANTADO
 Número suelto, CINCO céntimos

EL DIARIO MÁS ANTIGUO DE VITORIA

Redacción, Administración, Oficinas y Talleres, calle de la Estación, número 53. — Teléfono número 159

INSERCIÓN
 Esquelas en 1.ª a una columna, 15 pesetas; a dos, 30; a tres, 50
 Id. en 2.ª a una 10, a dos 20, a tres 25
 Id. en 3.ª a una 5, a dos 10, a tres 15
 Anuncios en 1.ª a 0'75 línea;
 Idem en 2.ª a 0'35 ídem.
 Idem en 3.ª a 0'10 ídem.
 Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50 por 100
PAGO ADELANTADO

Album Gráfico Descriptivo de Guipúzcoa

Contiene la descripción completa de los pueblos de Guipúzcoa con más de 3.000 grabados, artículos literarios, etc., etc.
 Se hallan de venta en las librerías de:
 Don Pedro Alonso, Kiosco del Globo.
 Don Domingo Sar, Estación 7.
 Don Pío Larrañaga, Postas 10.
 Librería Española, Postas 24.

Librería General, Estación 1.
 Librería del Sagrado Corazón de Jesús, Plaza de la Provincia 1.
 Don Jerónimo Linacero, Independencia 7
 Imprenta de este periódico.

20 PESETAS EJEMPLAR

CARIDAD CRISTIANA

Los neos ya nos tienen acostumbrados a rasgos de caridad cristiana como el que ayer dió, a la mayor gloria de Dios, el desdichado Eco (?) de Alava.

Con la alegría y el placer que anda en las almas de esas gentes piadosas, reprodujo la prensa reaccionaria de la región el relato de las vergonzosas escenas de que fué teatro la noble, la hidalga, la hospitalaria, la brava capital navarra el sábado y el domingo con motivo de los atropellos de que fué objeto, estando indefenso, el caballero y dignísimo ex gobernador civil don Fernando González Regueral.

El Eco era el menos indicado para hablar de estas cosas y el que más y mejor estaba llamado para guardar silencio.

Ningún daño hizo a él ni a los suyos, durante su inolvidable mando en Alava, el espejo de autoridades, el varón austero y bueno, el hombre cumplidísimo y honrado, como no juzgase como mal los favores que a los carlistas dispuso aquí ya consignados en estas columnas, y que volveremos a reproducir, si así se desea, entre los cuales no fué el mayor, ciertamente, el lucrativo y envidiable empleo que dió al ex director del diario carlo-integrista local. Pero hay más.

El Eco, que ahora saborea con singular regocijo la hazaña de sus cofrades navarros, debía haberse llamado, con rubor, para que no tuviéramos que recordarle, en justa reciprocidad, que cuando las elecciones generales en que ellos trajeron a don Esteban Bilbao para ponerlo enfrente de dos alaveses, a un caballero forastero a quien el público agredió en la calle de Postas, le protegieron nuestros amigos hasta que llegó la Guardia civil, impidiendo que fuera lynchado, después de ser abofeteado y de romperse el sombrero, y resguardándolo en una sociedad de recreo.

Esto hicieron amigos nuestros en favor de un correligionario de El Eco cuando se encontraba sólo y en situación de gran peligro, y su actitud fué elogiada por nosotros, que anatematizamos toda agresión personal, que si alguna vez fuera justificada, lo hubiera sido entonces.

De modo que El Eco pudo haberse ahorrado ayer el rasgo informativo de colocar refritos con títulos gordos y epígrafes ampulosos que reflejaban todo el agradecimiento de sus cristianas almas.

Los Marqueses de Villamayor

Mañana miércoles, en el rápido de las 5 55 de la tarde, marchan a San Sebastián, donde habitualmente residen, los Excmos. señores Marqueses de Villamayor.

Don Alvaro Caro, poseedor de dicho título, ha desempeñado el Gobierno civil de Alava durante medio año, y sólo amigos y excelente recuerdo deja de su breve gestión.

Hombre cultísimo, afable, bondadoso, ha sabido granjearse las simpatías de los alaveses, todos los cuales hemos encontrado abierto siempre su despacho, y en el señor Marqués deferencias y atenciones.

Junto al buen recuerdo que de su mando deja, hay que colocar el que conservaremos de su distinguidísima familia, que entre aristocrática y pueblo deja la más grata impresión.

Todo esto ha de verse mañana, en el acto de la sentida marcha de los Marqueses de Villamayor, a los que reiteramos nuestro afecto, simpatía y gratitud por las atenciones con que en todo momento nos han distinguido y honrado.

¿Lo quiere así?

Conste, ante todo, que nosotros hemos huído discretamente de ciertas campañas y que hemos llegado a rogar a El Eco de Alava desista de las miserias y como nada hemos conseguido, allá vamos dispuestos a todo, pues no podemos consentir insultos de ningún género, aunque sean indirectos.

Ya sabemos nosotros que el diario que vive a cuenta del dinero de un liberal, está muy acostumbrado a no molestarse por que se sepan sus lacras en el pueblo, por la sencilla razón de que éste ha llegado a conocer de tal manera al citado periódico, que no toma en serio nada de cuanto dice.

¿Pruebas? Ahí tiene una muy próxima y de la que habrá que ocuparse con todo lujo de detalles, amparándonos en el mismo derecho que ellos aluden.

Nadie menos indicado que el diario vendido al oro radical para decir si nosotros somos o dejamos de ser liberales, porque sería lo mismo que si el «Chato de Cuqueta» se hubiera dedicado a extender patentes de moralidad.

Tan altas están nuestras convicciones políticas que difícilmente pueden ser menoscabadas por los del cirio y el pendón.

Nuestra independencia periodística no se fomenta en reuniones misteriosas sino que se la debemos al público, dueño y señor de siempre, a quien rendimos cotidianamente el tributo de nuestros afanes, modestos o valiosos, pero afanes al fin.

Queremos hablar hoy, porque a ello se nos invita, con una ecuanimidad de juicio (y valga la inmodestia) que establece, para siempre, un valladar discreto entre los que *somos* y *no deben ser*, porque se nos antoja lamentable error que alguien, llevado de su buena fe, quiera igualarnos a El Eco de Alava, y que nuestra discreción sea tomada por beligerancia que no osamos conceder, ya que, periódicamente habiéndolo, nos creemos en un plano muy superior.

Y hegamos un poco de historia. A fines de Octubre hubo una reunión entre los elementos que bullen por la redacción de la calle de San Prudencio, donde se expuso, elegiamente, la vida agónica del diario tradicionalista; aquello no podía continuar por ruta tan lamentable y se acordó dar muerte alevosa al periódico. ¡Estaban arruinados!

Alguien indicó la necesidad de resistir hasta las elecciones, ya que lo mismo era morir arruinado por cuatro que por seis. Y se acordó prolongar su agonia hasta fin de Noviembre.

Y cuando llegado este plazo, los siervos del tradicionalismo principiaban a salmodiar rotas antfonas de dolor, y a verter lágrimas de cocodrilo por su expirante y pancero Eco..., un Hado, un liberal... (?) alzó su voz con gesto de soberanía y dijo en síntesis:

«Nadie sea osado de matar el periódico! Desde hoy será mío, ¡JIJ! UN LIBERAL!!!». Ahí va esta cantidad y mi palabra de que en meses sucesivos recibirán otras suficientes para su vida y salud.

Y este liberal, hoy dueño y señor de El Eco de Alava, es don Antonio Garay.

Diputación

La sesión del martes

Dió principio a las cinco, presidió don Víctor Azaola y ocuparon los escaños provinciales los señores Dans, Yera, Guineá, Ortiz, Aldama, Castresana, Echave-Sustaeta, Bañares, Abalos y Fonca.

—Lectura del acta de la sesión anterior.
 Se aprueba.
 —Asuntos de nueva entrada.
 A las Comisiones respectivas.
 —Balance del estado de fondos.
 Enterado.

—Se da cuenta de una comunicación, dando las gracias por haber concedido la cantidad ya convenida a la Mutualidad infantil.

Como el anterior.
 —Presupuesto general ordinario de ingresos y gastos de esta Excm. Diputación, para el año próximo de 1916.
 Se aprueban varias partidas del mismo y se suspende la discusión para continuarla en la sesión de hoy.

—Don Francisco Altam, ofrece ejemplares de su obra «Mi vida en el campo».

—Que se adquieran 100 ejemplares.
 —Moción de los señores Echave-Sustaeta, Bañares y Abalos, sobre estable-

cimiento en Tudela, por las Diputaciones de Alava, Navarra y Logroño, de un centro de observación para prevenir los efectos del mildew en el viñedo.

Se aprueban en principio, acordando consultar con las Diputaciones de Navarra y Logroño.
 No hubo más asuntos y se levantó la sesión a los ocho y media.

Teatro-Circo

Para las Cantinas escolares

Una vez más los vitorianos han respondido a los alabanzos de la Caridad contribuyendo a poner remedio a las miserias del pobre menesteroso y dando su óbolo para que los niños de las familias desheredadas de la fortuna encuentren en las escuelas no sólo el sustento espiritual con que nutran sus infantiles inteligencias, sino también el alimento corporal que fortifique sus cuerpecitos y dé calor a sus órganos para que funcionen regularmente.

Vitoria entero ha respondido, como era de esperar, y ha escrito otra hermosa página en el libro de su nunca mentada devoción por el necesitado.

Bien, muy bien por el pueblo que sacrifica sus intereses en el altar de la compasión y del alivio de sus hermanos necesitados.

Tiempo ha que bulla la idea de fundar las Cantinas escolares en nuestra ciudad, porque era y sigue siendo una necesidad sentida a la que había que poner remedio con urgencia; pero como es una institución que exige bastantes dispendios y lleva aparejado un gasto diario de relativa consideración, no se encontraba el medio de arbitrar estos recursos, el Inspector-jefe de primera enseñanza de la provincia, señor Lubelza, auxiliado por el de zona, señor Lizárraga, que son los llamados por su misión para dar cima a tan humanitaria obra, no encontraban el medio de vencer las dificultades pecuniaras con que tropezaba.

Pero les salen al paso unos jóvenes de corazón magnánimo; unos muchachos entusiastas de todo lo que tiene relación con la escuela; unos escolares que, conociendo la importancia de todas las instituciones post-escolares y circun-escolares, se brindan generosos a laborar por la fundación de las Cantinas escolares y organizan ellos solos, sin más concurso que el de su propio esfuerzo ni más cooperación que la del Director de la Normal señor González Ocenda y la de los señores Inspectores, la función teatral que anoche presenciamos.

Es de todos conocido que los jóvenes a que nos referimos son los simpáticos normalistas, que sin faltar a sus deberes de estudiantes han puesto a contribución de la caritativa obra de las Cantinas todos sus entusiasmos y aptitudes.

Por fortuna, el éxito ha coronado sus esfuerzos, y el programa variado que ofrecieron al público ha sido otro acierto más que hay que apuntar a su haber de organizadores.

La sabrosa comedia en dos actos titulada «El sexo débil» constituyó la primera parte del programa.

La interpretación fué muy acertada y en ella hicieron gala de actrices excelentes las lindas señoritas Felisa Pérez y Felisa Amescua y los simpáticos jóvenes señores Sagasti e Ibarra. Para todos hubo aplausos abundantes, teniendo que correrse la cortina más de una vez a la terminación de cada acto.

Siguió después el bonito diálogo «Por una flor», que dijeron los señores Minguez (T.) y Urquiza, siendo muy aplaudidos.

Y para terminar nos ofrecieron la hermosa zarzuela de costumbres murcianas, «La alegría de la huerta».

La representación de esta obra, de difícil desempeño, agradó extraordinariamente a la concurrencia.

La bella señorita Castillo cantó y dijo muy bien los papeles de Gitanilla y Carola, y el público premió su labor con atronadores aplausos.

Cesáreo Munain, en el papel de Alegrías; Miguel Munain, en el de Heriberto; Teófilo Minguez, en el de Tío Piporro; Emilio Ibarra, en el de Troncho, y Luis Gastañaga, en el de Juan Francisco, fueron justamente aplaudidos.

Laria, Zabala, Ugalde, Ochoa e Ibarra, en los papeles de músicos, produjeron una explosión de carcajadas en el auditorio, teniendo que repetir el pasodoble.

Valdecantos, Rosales, Arriola, Armentia y los coros, contribuyeron al éxito de la obra.

La orquesta que amenizó los entreactos ejecutó con acierto, y bajo la dirección del joven músico don Teodoro Achaerandio, las obras anunciadas.

La nutrida orquesta que tocó «La alegría de la huerta» estaba dirigida por el músico de Cuenca don Jesús Galarza.

Todos merecen nuestro sincero aplauso, pero de un modo especialísimo el señor Galarza, quien con una paciencia sin límites y una maestría digna de todo encomio, ha llevado los ensayos de la parte musical con un resultado satisfactorio.

Aquí sí que cabe la manoseada frase de que el teatro era una ascua de oro, porque además de estar engalanado con macetas, colgaduras y las banderas de todas las escuelas de la capital, lo más saliente de la buena sociedad vitoriana ocupaba todas las localidades de preferencia y hermosas vitorianas, que llenaban el salón, le daban un aspecto de belleza indescriptible.

Los niños pobres les bendecirán, y nosotros, en nombre de ellos, se lo agradecemos profundamente.

Caridad

¡Hermosa palabra! ¡Verbo que dignifica y engrandece al que la ejecuta! ¡Caridad!

El invierno extiende sus mortíferas garras y amenaza con el hambre que asola y destruye la vida de los pobres, que desprovistos del trabajo, merced al cual pueden llevar a sus labios y al de sus pequeños un pedazo de pan, imploran de vosotros, ricos que merecéis, las migajas de vuestras mesas regaladas.

Caridad para esos hombres que, desesperados por la lucha con la vida, os piden trabajo para poder llevar a sus labios y al de sus hijos, carne de su carne, un pedazo de pan.

Caridad para las madres que, demacradas, luchan inútilmente por sustentar a sus raquíticos pequeñuelos.

Caridad para esos niños que ateridos de frío y con la mirada lánguida y aterradora pululan por nuestras calles, pareciendo más que seres humanos la muerte enseñoreada y aduenada de nosotros.

Caridad pero inmediata, compasión sin desprecio, dadas con largueza pero sin soberbia, que son como nosotros componentes de la sociedad y tienen derecho a la vida por la cual luchan, y a quienes en conciencia y justicia estamos obligados a proteger.

Hidalga y caritativa fué siempre Vitoria; hidalga y caritativa muéstrase ahora, y mientras las naciones en guerra se destruyen y hacen que la sangre salpique airada de los cuerpos de sus hijos, tú, Vitoria, noble e hidalga, haz honor a tu historia, y, alzándote sobre el pedestal de tu fama, recaba de los poderes públicos la solución de los proyectos económicos que tu ilustre Diputado planteara y que por azares de la política no pudo llevar ya a su feliz término, pues de ello depende la vida de tu pueblo, a la cual tienes derecho.

¿Que para ello precisa vuestra presencia en la Corte? Pues pronto, que la necesidad a ello obliga, y preciso es que, haciéndolos cargo de tan triste situación, la expongáis a los altos poderes, que, con vosotros, se apresurarán sin duda alguna a ejercitar esa obra de caridad, en cuya empresa no os faltará, no puede faltáros, la influencia y poder de nuestro ilustre Diputado.

Apresuraos, pues, a hacerlo así, y cuando merced a vuestras gestiones se hallen solucionados los problemas que tan grandemente afectan a la vida de Vitoria, podréis estar orgullosos de haber ejercitado la caridad que os servirá de galardón, arrancando la gratitud de miles de corazones que bendecirán vuestros nombres.

Caridad, que es hacer patria; caridad, que es vida entre la muerte; caridad, que es paz en la guerra; caridad, que es lema, escudo y virtud a cuyo impulso, igual que ayer, late hoy el corazón de tus hijos, noble Vitoria.

IGNOTUS.

Una carta

Vitoria 12 Diciembre de 1915.
 Señor Aldeano.

Muy señor mío: «¡Gracias a Dios (y a Un Aldeano) que se nos hace justicia!», fué la exclamación que salió de mis labios al leer su artículo «Médicos y Farmacéuticos». Sí, señor Aldeano; su artículo ha venido a hacernos justicia y a recompensarnos de las molestias y afanes que por la humanidad doliente nos tomamos.

Gracias, muchas gracias por ello, desde lo más profundo del corazón.

Después de la satisfacción que proporciona el deber cumplido, no aspiramos a más recompensa; pero el que sean reconocidos y estimados nuestros servicios humanitarios, nos sirve de gran satisfacción y consuelo; que, al fin, somos hombres y nos es grato ver que la ingratitud no ha desaparecido del mundo.

Aquí daría fin a esta carta, que no ha tenido más objeto que el expresar a usted nuestro reconocimiento y gratitud por las frases laudatorias que en su citado artículo nos dedica; pero ya con la pluma en la mano, no puedo sustraerme al deseo de manifestar a usted mi parecer, por lo que valga, respecto a la instalación de un Cuarto de Socorro, idea que trae entre manos el Ayuntamiento y que tanto se relaciona con lo manifestado por usted en su artículo.

Se ha dicho en la prensa que la mejor solución (la más económica) era instalarlo en una dependencia del Hospital civil. Están en un error: la solución más económica para el Ayuntamiento sería no crearlo, pues a tanto o poco menos equivaldría el establecerlo en el Hospital. Puesto que hay allí siempre un practicante de guardia y a menudo médicos, puede servir muy bien, como hasta ahora, para atender a los accidentados que allí acuden; y si eso no es in-

cumbencia del Hospital, según su Reglamento, hágase que lo sea aumentando el sueldo o gratificando, como es justo, a los que con ello han de tener aumento de trabajo.

Y si se desea establecer un Cuarto de Socorro que venga a remediar una verdadera necesidad, sentida hace ya mucho tiempo, establézcase en sitio céntrico, alejado del Hospital, para remediar con la urgencia posible los accidentes que ocurren en calles algo alejadas de aquél. De ese modo, aunque resulte algo más caro (cuando se trata de la salud no se debía mirar eso), estaría el pueblo mejor servido y tendríamos dos Cuartos de Socorro en lugar de uno.

Y, para final: ¿Sabe usted cómo nos ha pagado el pueblo, mejor dicho, su Ayuntamiento, el servicio humanitario que gratuitamente venimos prestando los farmacéuticos atendiendo en nuestras farmacias, en la forma que usted tan bien describe, la mayor parte de los accidentes que ocurren en la vía pública? Pues prescindiendo de nuestros servicios para el suministro de medicamentos a la Beneficencia municipal y estableciendo por su cuenta una farmacia.

Con ello nos privó de los ingresos que dicho servicio nos proporcionaba; pero los enfermos pobres no han salido ganando, pues ahora se ven obligados a servirse todos de aquella, inspireles ó no confianza el farmacéutico que esté al frente, sírvales éste bien ó mal; mientras que de otro modo podrían ir los pobres a la farmacia que les inspirara más confianza ó, en caso urgente, a las que les pillara más cerca.

Y esto lo hizo el Ayuntamiento, no como podía haber establecido una imprenta para su servicio, ó una tahona ó carnicería reguladoras, sino saltando por encima de la ley, que prohíbe a los Ayuntamientos tener farmacias propias y que les obliga a repartir el servicio de medicamentos para la Beneficencia entre todos los farmacéuticos establecidos en la población que acepten dicho servicio tasado por la tarifa especial para Beneficencia.

Reítéralse su reconocimiento y le estrecha la mano

UN FARMACÉUTICO.

El folleto de Melgar

(Secretario que fué de don Carlos)

Ya nos hemos ocupado antes de ahora de un folleto llamado a producir mucho ruido, escrito por don Francisco Melgar, secretario que fué de Carlos VII y uno de los hombres de más confianza de don Jaime.

Teníamos verdadero interés por conocer este trabajo, especie de bomba explosiva colocada por su autor en las mismas entrañas del jaimismo, si es que el jaimismo germanófilo tiene entrañas.

El folleto, llegado a nuestro poder, no puede ser más substancioso. Dada la autoridad del señor Melgar y la clase de relaciones que le ligan con don Jaime, cuanto dice en sus valientes páginas es una condenación rotunda de la disparatada, de la inconcebible tendencia seguida por los jaimistas ante el gran conflicto de la guerra europea.

A pesar de haber publicado ya algunos trozos del folleto, nos proponemos reproducirlo en toda su integridad, por capítulos, conforme nos lo permita el espacio. Así apreciarán nuestros lectores el verdadero valor de ese documento y la aberración en que ha caído el jaimismo al entregarse atado de pies y manos al poder despótico de los alemanes.

Empezamos hoy con la dedicatoria a DON JUAN VAZQUEZ MELLA

«Pérdome usted la incorrección que cometo dedicándole esta obreja sin su venia, y aun sin haberle advertido previamente.

Dos razones me inducen a desear que el glorioso nombre de usted brille en su portada.

Es la primera que mi trabajo va enderezado, casi exclusivamente, a atenuar—ya que repararlos es imposible, pues son irreparables—los males sin cuento que ha ocasionado a la causa española en general y al legitimismo, en particular, la orientación impuesta por el poderoso ingenio de usted a la opinión pública de nuestro país.

Y por lo mismo que he de combatir rudamente su obra, quiero empezar desde luego estableciendo la absoluta distinción que en mi espíritu existe entre ésta y el artificio, y anatematizando, como se merece, la primera, inclinarme ante el segundo con los mismos sentimientos de siempre.

Si algo puede competir con la entrañable amistad que le profeso, es ciertamente la admiración sin límites que me inspira.

Y quiero hacer constar desde el principio, que esa admiración y esa amistad son inalterables y sobreviven a todo, mirando a usted como al más querido de mis amigos y a la más pura gloria nacional contemporánea.

Esta es la primera razón de mi dedicatoria.

La segunda, es que no hay escritor que al tomar la pluma para una polémica, no se proponga convencer a alguien.

¿Y a ningún otro que a usted puedo aspirar a convencer?

Su soberano ingenio ha reducido a esclavitud a la intelectualidad carlista. Sus privilegiadas dotes

Son voluntarios Argeles De la libertad de todos.

Nuestras honradas y sencillas masas les miran como oráculo infalible. Nuestros intelectuales, embriagados por el vino generoso de la elocuencia, han abdicado en usted no ya simplemente su voluntad, sino su razón, y no discurren con su cerebro sino con el de usted, hasta el punto de que, por lo que atañe al magno problema internacionalista, tan lúcida para otras cosas, puede decirse que ha llegado a ser una unidad seguida de ceros.

Con los ceros no se discute ni se razona, y por esto me dirijo a la unidad, «Para convencerle?... Si, amigo mío, hasta ese extremo llega mi temeridad.

El origen de todo el mal está en la ignorancia invencible en que se halla usted sumido. Los gases asfixiantes de la mentira alemana le rodean por todas partes, formando en torno suyo una densa é impenetrable muralla que le aísla por completo de la realidad.

Metido en la mazmorra madrileña, respirando la deletérea atmósfera del mentidero, carece usted en absoluto de datos que le ilustren, y no sabe ni la primera palabra de lo que pasa por el mundo.

Apelando yo, más todavía que a argumentos (y éstos no ignora de faltarle) a hechos que usted ignora ó que sólo conoce monstruosamente deformados, creo prestarle un servicio, del que aprovechen su innegable buena fe y la elevación de su espíritu, capaz de comprenderlo todo y de sobreponerse hasta a las sugestiones del amor propio.

Esta confianza que abrigó es el mayor homenaje, y el más merecido, que puedo tributar a la rectitud de sus intenciones.

Desgraciadamente, la distancia que nos separa y el alejamiento en que vive usted del teatro de la guerra, no me permiten esgrimir el más fuerte y más irresistible de los argumentos, el de recurrir al testimonio de sus sentidos.

Ha sido usted un ser tan excepcionalmente mimado por la Providencia, que no contenta con darle de un entendimiento a ningún otro inferior, le ha puesto en el pecho un corazón que aventaja, a ser posible, en grandeza, a ese entendimiento.

¡Qué dolor no poder poner ese corazón delante del espectáculo que mis ojos contemplan!

Si usted viviera en París y viera, como veo yo, a Lázaro, su corazón nobilísimo no le permitiría persistir un momento en sus actuales preocupaciones.

La mentira alemana se evaporaría instantáneamente como la nieve ante el fuego, y al ver al resucitado discurrir por estas calles y acogerse a estos templos, con la faz macilenta, guardando todavía el sello de la muerte, pero respirando augusta serenidad, con los giros de la mortaja denunciando aún el tiempo que ha pasado en el sepulcro, el sagrado terror de lo sobrenatural se apoderaría de usted y se inclinaria ante la magnitud del milagro.

¡Qué poco se necesitaría entonces para despertar a usted de la pesadilla en que vive!

Bastaría llevarle una tarde al rosario de Nuestra Señora de las Victorias y hacerle contemplar aquella innumerable multitud de mujeres envueltas en negros crespones, privadas por la criminal ambición del Káiser, de sus hijos y de sus esposos, de sus hermanos y de sus padres, para que usted, removido hasta el fondo de las entrañas, llorase con ellas.

Bastaría hacerle subir una noche a Montmartre para asistir a la Adoración nocturna de los soldados, ó llevarle al amanecer a oír a las trincheras la misa de alba, con estas legiones de cruzados, más dignas todavía de ese nombre que los Zuavos Pontificios ó los batallones de Lizárraga, para que cayese usted de rodillas y rezase con ellos y... ¡por ellos!

Entonces, adorando lo que ha quemado y quemando lo que ha adorado, saldría de labios de usted un himno sublime, himno de amor y de veneración hacia esta incomparable Francia, tan desconocida y tan calumniada, himno cuyos inflamados acentos harían olvidar sus más memorables discursos y que la historia inmortalizaría como la última, insuperable expresión de la elocuencia humana.

Venga usted a hacer la prueba, queridísimo Mella, y ese magnífico desagravio que *debemos* a la Francia católica, daría todo el valor que le falta a este otro desagravio modestísimo que le ofrece su más entusiasta admirador y fiel amigo

MELGAR.»

¿Cobrarán?

Para mañana se les dió palabra a los maestros de este Ayuntamiento de pagarles las cantidades que se les debe.

Es de esperar que así suceda, pues ya es hora que los dignos mentores de la niñez tengan en su bolsillo el dinero que les pertenece.

LA COMPAÑIA DE MADERAS

Bilbao

Madera de pino del Norte, tea y francés, por vagones completos y por expediciones sueltas.

Nuestra información

Correo, telégrafo, teléfono

POR TELÉFONO

Madrid 14—(Varias horas).

Notas de la guerra

Grecia y los aliados

LONDRES.—Noticias oficiosas dicen que está fuera de duda que en los Consejos de guerra de París, y a propuesta del general Joffre, se ha acordado no retirar las tropas aliadas de Salónica y permanecer en dicha ciudad, cueste lo que cueste. Respecto de la situación diplomática con Grecia, las noticias de Atenas dicen que el Gobierno adoptará la medida de reducir en algo los efectivos del ejército movilizado. También aseguran dichas noticias que los griegos han aceptado las proposiciones de la Entente, aunque no sin formular algunas reservas.

LONDRES.—Comunican de Salónica que a raíz de la última conferencia entre el Estado Mayor aliado y el griego, se acordó que la división Langaza, del Ejército griego, se retire de las posiciones que hasta ahora ocupaba, y que todo el territorio entre Salónica y Doiran quede absolutamente libre, al objeto de que las tropas aliadas maniobren con más libertad. La división griega irá a establecerse en Seres.

Para el empréstito

PARIS.—La Sociedad de Protección Mutua de viajantes de Comercio ha acordado por unanimidad suscribir se con 1,500,000 francos al empréstito de la Victoria.

Dos millones más de rusos

PETROGRADO.—En 1916 los rusos tendrán dos millones de soldados de los dos últimos cupos y aparte de los dos millones que desde hace cinco meses están concentrados en las guarniciones y que serán utilizados en los primeros días de Enero.

Ejecuciones en Austria

ROMA.—Una carta de Trieste asegura que desde el comienzo de la guerra, se han efectuado numerosas ejecuciones de civiles. En Bohemia 245, en Moravia 480, en Galitzia 330, en Bukovina 477, en Croacia y Slavonia 800, en Bosnia y Herzegovina 178, en Dalmacia 90, en Istria 290, en Trieste 60, en Fiume y en las islas del Quarnero 300, varios cientos en Trentino, de ellos 130 en Trento.

En total más de 4.000 ejecuciones de civiles. Entre éstos se encuentran unas 500 mujeres.

En Alemania

POLDHU.—Aunque algunas de las noticias acerca de la falta de subsistencias en Alemania puedan ser exageradas, los informes confidenciales recibidos de naciones neutrales demuestran claramente que aumenta la escasez.

Los representantes en Alemania de una de las casas comerciales más importantes de Nueva York, hacen saber que el ganado decrece por la falta de pasto y que la leche y la carne disminuyen en forma alarmante.

Aseguran también que los alemanes no están en buenas relaciones con sus vecinos neutrales, por exigir de ellos a todo trance suministros.

Según telegramas de Copenhague, han sido detenidos muchos daneses en Schleswig, sin que hasta ahora sea conocido el motivo.

Reina duelo general en Schleswig por verse forzados a pelear en el Ejército alemán muchos reclutas daneses. Estos contingentes han sufrido pérdidas terribles.

Habla Romanones

Los reporteros con el Conde

Como de costumbre, los periodistas que hacen la información de la Presidencia han acudido a entrevistarse con el conde de Romanones, donde han sido recibidos por éste.

Una larga conferencia

Dijoles que había estado, durante toda la mañana, con los ministros de Hacienda y Guerra.

Con los señores Luque y Urzáiz se ha ocupado de asuntos de gran interés y relacionados con sus respectivos departamentos.

Los altos cargos

Manifestó que hoy será muy probable que queden despachados algunos nombramientos de alto personal.

Romanones está deseando salir de este enojoso asunto.

Consejo de ministros

Terminó diciendo que esta tarde celebrarán Consejo de ministros. Este será largo, pues se ocuparán de varias cuestiones, dando preferencia a las económicas.

En Gobernación

Con los periodistas

Los periodistas que hacen información en el ministerio de la Puerta del Sol, han sido recibidos por el señor Alba.

Los nuevos gobernadores

Dijo que había recibido la visita de los nuevos gobernadores, a los que había pronunciado un largo discurso.

Les hizo ver cuál es el criterio del Gobierno, que han de seguir en sus respectivas provincias.

Desarrollarán una política de concordia y concentración, extendiéndola no sólo a los que comulgan en el credo político de las fracciones que representan los nuevos ministros, sino a todos los afines, procurando que todos sean unos.

Favorecerán los intereses locales e impedirán que quiera dominarlo todo el caciquismo.

Respecto al juego, les indicó que sustentaba el mismo criterio de su anterior etapa.

Entiende el señor Alba que el gobernador, para que tenga autoridad, debe tener primero dignidad.

Ha hecho resaltar en su discurso que si no cumplen, no vacilará un sólo momento en destituirles.

Se ocupó también de las subsistencias, encomendándoles que estudien con urgencia las necesidades, para poner remedio a las mismas con rapidez.

Les recomendó igualmente que se ocupen de la buena administración, inspeccionando las cuentas del Municipio y la Diputación.

Respecto a las instituciones benéficas, les hizo ver la necesidad de que hagan las investigaciones necesarias y con mucho rigor, pues hay muchas, muchísimas cantidades de éstas que nadie sabe dónde van a parar.

Así que se pongan al corriente de la marcha de todas estas cuestiones —dijo don Santiago—, les llamaré para que me den cuenta detallada de las mismas.

Conflicto sevillano

Dió fin a la entrevista manifestando que las noticias recibidas de Sevilla daban cuenta de que el conflicto de aquella localidad había mejorado bastante.

Madrid al día

Toma de posesión

Ha tomado posesión del cargo de Director general de Administración, el conde de Santa Engracia.

Urzáiz con los periodistas

El ministro de Hacienda ha dicho a los periodistas que él no ha hablado a nadie para la provisión de altos cargos.

Se ha lamentado de que se diga por algunos y determinados elementos que él estará poco tiempo dentro del Gabinete.

Manifestaciones de Sánchez Toca

«El Debate» publica unas manifestaciones de este político, donde asegura que Romanones ha hecho una buena elección de ministros y que en su programa evidencia grandes deseos de trabajar en bien de la nación.

Y, referente a Maura, sigue creyendo que este prohombre conservador no estuvo nunca alejado de la política y que su apartamiento fue siempre una ficción; por lo tanto, cree que en las actuales circunstancias el «Maura, no», ni tiene razón de ser, ni es dictado del sentido común.

Al hablar del manifiesto que Maura puso en manos del Rey, dijo que lo estima optimista y nuncio de una

sinceridad política que hará mucho bien entre nuestros gobernantes.

Como siempre

En los círculos políticos se dice que García Prieto ha manifestado a los señores Burell y Barroso que si Romanones regatea los once altos cargos que le había prometido, romperá el pacto y obligará al Conde a plantear la crisis.

Se asegura que uno de los puntos del pacto fué la distribución proporcional de altos cargos.

A esto es debido que se tarde tanto en su provisión.

Miscelánea

El trasatlántico «Cataluña»

LAS PALMAS.—Procedente de Túnez ha llegado a este puerto el trasatlántico «Cataluña».

El capitán ha manifestado que al llegar a la altura de Benizerlo fué detenido por dos cruceros franceses, que le obligaron a retroceder a Benizerlo, y allí lo retuvieron cuarenta y ocho horas, registrándole.

El capitán ha protestado del atropello ante el cónsul de España en Túnez.

Viaje del Rey

SEVILLA.—Esta mañana ha llegado a esta capital el Rey sin novedad, acompañado del infante don Alfonso y de los marqueses de Viana, de la mina y Villaviciosa.

En la estación esperaban la llegada del Rey el Gobernador, el Arzobispo, el Alcalde y un gentío inmenso.

Una compañía del regimiento de Granada le rindió honores.

El Monarca, después de revistar las tropas, saludó a las autoridades y preguntó al Gobernador por la situación de Sevilla.

Este le contestó que se acentuaba el optimismo y que pronto desaparecería aquel estado de cosas.

El Rey marchó al Alcázar, en donde recibió varias visitas hasta las doce.

A esta hora salió para ir a almorzar al Hotel de Inglaterra.

Se han tomado grandes precauciones, en atención al estado en que se encuentran los ánimos.

El empréstito francés

PARIS.—El ministro de Hacienda de Francia ha manifestado que no dirá nada del resultado del empréstito hasta que no esté terminado, y que en la Cámara dará las gracias a cuantos han acudido a él.

Las Cortes

ROMA.—Se han cerrado las Cámaras y no volverán a funcionar hasta el mes de Abril.

No habrá premio Nobel

GINEBRA.—La Academia de Suecia ha decidido no atribuir el Premio Nobel para literatura en 1914 y en 1915.

El permiso de Pascuas

MELILLA.—El general en jefe del ejército de África ha enviado al comandante general señor Aizpuru, el siguiente telegrama:

«Durante Pascuas sólo se concederán permisos a oficiales en condiciones corrientes.

De tropa podrán marchar hasta tres por compañía, escuadrón o batería.»

Crisis obrera en San Fernando

CADIZ.—En San Fernando hay honda crisis obrera, a consecuencia de no venir barcos a cargar sal, cosa que ocasiona un paro forzoso de 400 obreros y 350 barqueros.

Aumenta la crisis el despido de obreros del arsenal de la Carraca.

Horroroso incendio

CORUÑA.—En una casa de la calle de la Torre se desarrolló un siniestro trágico.

Una infeliz mujer se disponía a marchar al lavadero, y para buscar unas ropas practicó un minucioso reconocimiento bajo una cama. La vela con que se alumbraba prendió fuego en las ropas de la cama y en las de su vestido, aloca de terror salió a la calle, sin acordarse de que dos niñas, hijas suyas, quedaban dormidas en la cama.

Mientras la pobre mujer fué asistida, el fuego se propagó rápidamente y pronto la casa quedó envuelta por las llamas.

Los heroicos y rápidos trabajos de extinción apenas alcanzaron a salvar a un anciano, que fué recogido casi asfixiado.

La casa quedó pronto reducida a

cenizas y las dos niñas perecieron abrazadas.

Desde Miranda

14 Diciembre.

Un poco después de la hora señalada, y asistiendo los señores Gómez presidente y concejales Punte, Ladrero, Calvo, Delgado, Trocóniz, López y Cadiñanos (M. y B.) dió comienzo la sesión municipal ordinaria.

No había luz, en derredor de la mesa se veían bujías.

La mesa parecía un catafalco, las bujías, los cirios.

El secretario al frente (en una mesita, con su bujía-cirio, parecía el Pontifical).

Aspecto lúgubre pero serio, estaban reunidos los padres del pueblo.

Cuentas de trabajos en la Escuela de Irco.

Los de Bayas, pidiendo se les dote de aguas.

El marqués de Viana regalando una vez más terrenos para una nueva calle, y pidiendo un precio exiguo por los terrenos para el Parque.

Acordado dar el nombre del señor Marqués a una calle de la ciudad, y además, darle las gracias por su filantropía.

El Diputado señor Encío, fué el mediador con el Excmo. señor Marqués, y al mismo tiempo, participaba el haber sido concedido la Casa de Correos.

Cesión por los propietarios de las partes de fincas que se necesitan en el camino de la Nave, para la carretera a Santa Gadea, y los que no los ceden, piden poco dinero.

Cuenta de la subasta de los célebres chopos que se volverá a celebrar el día 19.

El señor Punte pide se organice el servicio de los médicos titulares, por... no sabemos qué caso, caso que... ya sabemos el caso, ahora que habrá que hacer caso omiso, como el de la casaca, que raya en lo rayable.

Moción de la Alcaldía, sobre ampliación de luces.

«Se acabó el carbón!»

Las bujías no lucen, ya no parecen cirios, los concejales con tan tenue luz no se ven desde el público; nosotros que en vez de acudir a la tribuna (?) estamos tras de la puerta, no vemos, y nos vamos.

Buenas noches.

Se vende un rebaño de ovejas, propias para viajar en coche, porque andando se verían muy mal para llegar al Matadero donde fuesen destinadas.

Darán razón en Chihuahua (México).

El centro de las calles, con nieve; las aceras interrumpidas. ¿Por dónde caminamos? ¡Ah de los tenientes del distrito!

El domingo fué pedida la mano de la encantadora y bella señorita de esta ciudad Eladia Trocóniz y Rámila, para un apuesto y acadalado joven bilbaíno, habiéndose cruzado entre ambos valiosísimos regalos. La boda aún no está señalada.

Se ignora si habrán contestado los señores Romanones y Macorra al telegrama de felicitación por el acceso al Poder del partido liberal, y para darnos a conocer al Gobernador de la provincia y al Caporal de esta.

De todos modos celebraremos que aunque tarde, nos den buenas noticias y nos concedan lo que se solicita.

Dr. J. Alonso

Inspector provincial de Sanidad, por oposición, del Instituto Nacional de Higiene y de los hospitales de Madrid.

Enfermedades de los niños, corazón y pulmones.

DE 11 A 12 Y DE 2 A 5

SAN ANTONIO, 28, 1.º

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de la provincia de Alava, durante el mes de Noviembre, fué el siguiente:

Población calculada, 97.956.
Nacidos: Vivos, 196. Varones, 93; hembras, 103. Legítimos, 189; ilegítimos, 1; expósitos, 6.
Muertos, 6. Varones, 1; hembras, 5. Legítimos, 6.
Natalidad por 1.000 habitantes, 2.00.
Matrimonios, 62. Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0.63. Mortalidad por 1.000 habitantes, 1.67.

Defunciones: Varones, 78; hembras, 88. Menores de cinco años, 46. De cinco y más años, 118. En hospitales y casas de salud, 8. En otros establecimientos benéficos, 5. Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 1; otras enfermedades epidémicas, 1; tuberculosis de los pulmones, 9; tuberculosis de las meninges, 1; otras tuberculosis, 2; cáncer y otros tumores malignos, 6; meningitis simple, 10; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 10; enfermedades orgánicas

Chocolates EZQUERRA

VITORIA

Purísimos, garantizados, de exquisito gusto y excelente presentación, han adquirido tal fama en los mercados de esta ciudad y del resto de España, que su consumo es enorme, estando colocados a la cabeza de los mejores conocidos.

Probarlos es adoptarlos. Se elaboran de varias clases, con los últimos adelantos y a precios compatibles con todos los recursos.

La Casa invita a todos los consumidores a presenciar la elaboración en sus grandes talleres de nueva planta de las Cercas Altas, para cerciorarse de los elementos que se emplean, en maquinaria y componentes del Chocolate, y probar éste, que es el adoptado por miles de clientes.

En breve detallaremos los comercios en que se expendan y los depósitos en los que se podrán comprar por mayor.

Notaría de don Ildefonso Feijóo

Habiéndose posesionado de la misma su sucesor en el cargo

DON NARCISO AMORÓS Y BELZA

Abogado del Estado excedente y Notario por oposición de Vitoria, se pone en conocimiento del público que quedan establecidos el despacho y protocolo en:

PLAZA NUEVA, NÚMERO 13, PISO 2.º

Películas

Notas tristes

A la edad de 65 años falleció ayer a las tres y media de la tarde el cobrador, jubilado, de la Sucursal del Banco de España en Vitoria don Egipciano Suso, y a las cuatro y media de hoy ha sido llevado su cadáver al cementerio.

A su viuda, hijos y demás parientes les acompañamos en el sentimiento.

Plaza vacante

La Dirección general de primera enseñanza anuncia a concurso de traslado la provisión de la plaza de profesor especial de música de la Escuela Normal de Maestros de Alava.

Nombramiento

Ha sido nombrado médico de la Comisión mixta de Reclutamiento, don Aurelio Díaz Camino.

Viales

Han ido:
A Haro, doña Luisa Molina.
A San Sebastián, don Manuel Moreda.

A Logroño, don Antonio Pérez.
A Miranda de Ebro, don Lucio Linares.

A Madrid, don Antonio de la Portilla.
A Laguardia, el Alcalde de aquel Ayuntamiento don Honorio Navas.

—Han venido:
De Burgos, don Angel Acosta.
De Bilbao, don Alejandro Gamarra.

Pavos cebados

Se venden en la calle Cuchillera, número 1, a precios económicos.

NOTICIAS

Semillas para huerta. Remolacha de varias clases y todas las demás semillas propias para plantar en la estación actual.

EL MATERIAL AGRÍCOLA

Zabalbide, núms. 11 y 13.—BILBAO

«SAN ROQUE», o JEREZ QUINADO

Gran Aperitivo Tónico Reconstituyente

Bebida de uso general muy agradable

Éxito reconocido. Necesario en todas las familias. Pídase en todas partes.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio inserto en 4.ª plana y titulado «Préstamos a todos».

Flores blancas, flujos, blenorragia, leucorrea y toda clase de inflamaciones de los órganos sexuales se curan radical y rápidamente con la «Diana Roselló».

CARNE LÍQUIDA

del Dr. Veldy García de Montevideo

ES EL MEJOR

ALIMENTO TÍPICO DE LOS TROPICOS

PARA ANEMIA FISIOLOGICA Y CONVALESCENCIA

BANCO DE VITORIA

SERVICIO ESPECIAL

MADRID

Interior 4 % contado

fin de mes

Amortizable 5 %

4 %

Acns. Banco Español

Río de la Plata

Banco de España

Tabacos

Azucareras ordinarias

preferentes

obligaciones

Libras

París. A la vista

Precedente

De hoy

69.80

70.00

80.00

91.00

88.00

000.00

455.00

261.00

17.00

54.00

00.00

25.18

91.00

Se vende

Una estufa barata. Informarán, Estación, 53, 4.º

A los suscriptores

de fuera de la capital que no se encuentren al corriente con esta Administración, se les ruega lo hagan antes de fin de mes.

Portera

Se necesita una que sepa cumplir con su obligación. En el escritorio de don Casimiro Pando-Argüelles, de diez a doce por la mañana, y de tres y media a cinco por la tarde, darán razón.

Vacante de Ingeniero de Montes

Por acuerdo de la Excm. Diputación provincial de Alava, se anuncia la provisión del cargo de Ingeniero director de Montes de la provincia, con el sueldo anual de cuatro mil pesetas y gastos de salida y bajo las condiciones siguientes:

- 1.º El agraciado deberá ser español, de buena conducta.
- 2.º Poseer el título de Ingeniero de Montes.
- 3.º Estar en el pleno goce de los derechos civiles.
- 4.º El nombramiento se hará por la Excm. Diputación.
- 5.º Las solicitudes, con los documentos que a la misma se acompañen, habrán de ser presentadas en la oficina de la Secretaría de esta Diputación, hasta el día 30 del corriente mes inclusive.
- 6.º Las obligaciones del cargo serán las que se consignan en los Reglamentos provinciales y acuerdos que adopte la Excm. Diputación.

Vitoria 7 de Diciembre de 1915.—El Presidente, *Victor de Azaola*.

Pérdida

de un impermeable de niño, desde las Ursulinas a Cadena y Eleta. Se ruega lo entreguen en el Campo de los Sogueros, 10, 1.º y se gratificará.

Venta de casas

Por voluntad de su dueño, se venderán en pública subasta, el día 8 del próximo mes de Enero a las once de la mañana, en la Notaría de don Francisco de Ayala, Plaza Nueva, 17, la casa número 16 de la calle de la Correría (de moderna construcción), y la número 46 de la calle de Francia, esquina al Portal de Arriaga.

Será por separado la venta de cada una de ambas fincas.

Los títulos de propiedad de las mismas, y el pliego de condiciones bajo las cuales se celebrará la subasta, se hallan de manifiesto en la Notaría expresada, a las horas ordinarias de despacho.

Reemplazo de 1915

Se verifican sustituciones para el servicio en África a todos los reclutas sorteados del actual reemplazo. La contratación se hace antes del sorteo. Precios y condiciones: dirigirse a don Manuel Castañera, Ventura de la Vega, 4, Madrid. Para Alava informará don Jesús Izarra, Procurador, Corredor de Comercio.

KEROS

Es la cera más brillante y permanente que se conoce, para lustrear pisos, linoleum, mosaicos, muebles, mármoles, etc.

Gran premio y medalla de oro en la Exposición de Génova.

Pídase en VITORIA a *Eustaquio Buesa*, Estación, 2, Droguería; *Donato Araujo*, Estación, 20, Droguería; *Cipriano Guinea*, Prado, 1, Ferreteria.

Préstamos sobre hipotecas

Dirigirse al agente del Banco Hipotecario don Faustino Gonzalo, José Alonso, 2, PAMPLONA.

Calefacción

Utilizando el calor de las cocinas económicas cas. Funcionan en Vitoria varias instalaciones. Informes, M. Mendizábal, General Alava, 3, 1.º

Instaladora Vascongada

FÉLIX MIÑÓN

Hago presente a mi antigua clientela y al público en general, que abro nuevamente mi establecimiento para dedicarme, como anteriormente, a toda clase de trabajos de electricidad a precios módicos y ejecutados con esmero, como fué siempre mi norma.

También tendré a la venta toda clase de lámparas y material eléctrico.

Cuento con gran taller para la reparación de planchas, cazos eléctricos, etcétera.

ESTACIÓN, 23.—VITORIA.

Maestro superior y mecanógrafo

Se prepara para ingresar en la carrera del Magisterio. Se dan lecciones de Mecanografía por el ventajoso y denominado *Método del ciego o de los diez dedos*, y se sacan copias a precios módicos. San Prudencio, 2, 3.º

AVISO

Don Román Knörr, dueño de la Fábrica de Cerveza del camino de Ali, número 17, anuncia a su numerosa clientela que ha establecido de nuevo la Sucursal de dicha fábrica en la calle de las Cercas Bajas, número 63, estando al frente de la misma su hijo don Román, en cuyo sitio se reciben los encargos y se suministra cerveza, gasosas, sinaleco, sifones, hielo artificial, etc., etc., en condiciones de inmejorable calidad.

Préstamos hipotecarios

Dará razón el Procurador don Ricardo S. de Santa María, Cercas Altas, 11.—Teléfono 142.—VITORIA.

Motor eléctrico de dos caballos

Se compra uno en buenas condiciones. Informes en esta Administración.

Librería Universal

Jerónimo Linacero

Plaza de la Independencia, 7

Mi vida en el campo, por Francisco Alfonso Baeta.

En esta obra utilísima para la producción agrícola, publica este viejo agricultor zaragozano todas sus experiencias practicadas en 45 años que se dedica a cultivar plantas de las tres naturalezas: herbáceas como el trigo, arbustivas como la vid y arbóreas como el olivo.

El precio de los dos tomos que componen la obra es 7 pesetas. Está al alcance de todas las fortunas.

¿Quién, por tan poco dinero, no quiere ser buen labrador?

Se vende, Independencia, 7, Librería, Vitoria.

Se halla en preparación la nueva edición para el año 1916 del «Anuario General de España», editado por la Sociedad Anónima Bailly-Baillière y Riera, d' Barcelona, siendo el precio de suscripción de 25 pesetas realizando el pedido antes del 1.º de Enero de 1916.

Desde dicha fecha el precio de venta será de 35 pesetas, precio único.

Los que deseen insertar algún anuncio de su industria y comercio para tan importante publicación, sírvase dirigirse al único representante en la provincia de Alava,

JERÓNIMO LINACERO

Librería Universal
VITORIA

Se traspa

un taller de herrería por no poder atender su dueño y se vende una balsa para pesar ganado.

Informarán, Portal de Urbina, 17.

RAYOS X

MOLET, Médico.—Estación, 35, primero

Botellas vacías

Se compran y venden.—Correría, 42, Vitoria. (POSADA DEL GALLO).

HUÉSPEDES

Se admiten para casa particular. Trato esmerado. Precios económicos. Portal del Rey, 9, 1.º

Se vende

escaparate, estantería y mostrador. Darán razón, Cuchillería, 14, fotografía.

VINOS, COGNAC Y CHAMPAGNE

Pedro Domecq

Jerez de la Frontera

Representante: José O. de Retana

Independencia, 8.—Vitoria

Grandes talleres

fundición y construcciones metálicas

MAQUINARIA EN GENERAL

Hornos frotatorios de panadería, con tiros rápidos, sistema Rollandti de últimos adelantos y con grandes resultados.

Especialidad en Turbinas Francis y Pelton.—Grúas y montacargas.—Carrantes para obras.—Compuertas para canales.—Armaduras para cubiertas.—Llaves de paso y grifería de bronce.—Prensas para uva y oliva.—Prensas de ocasión.—Martillos de pilón.—Barrenos.—Tupis.—Molinos harineros.—Sierras de cinta con soporte de horquilla, volante superior de acero, montada sobre roquetes de bolas con armazón de hierro o madera.

Sierras de análogo construcción con carro para serar troncos.—Servicio de soldadura al autógeno, para hierro dulce, fundido, bronce, latón, etc.—Grandes existencias en correas, aceites, grasas, coginetes de engrase automático y de anillos, de bolas de acero.

Representación exclusiva de poleas de madera.

PRESUPUESTOS GRATIS

Aránquiz y Navarro

VITORIA

Obra pía de Artaza y Gámiz

Las doncellas que como parientes del fundador don Antonio Ortiz de Artaza y Gámiz, se crean con derecho a la dotación de quinientos ducados establecida por aquél, presentarán sus solicitudes documentadas antes del día 20 de Diciembre en la Notaría de don Vicente González Peña, Estación 10, 2.º

Banco de Bilbao

FUNDADO EN 1857

SUCURSALES

PARÍS: 27, Rue Vivienne (Plaza de la Bourse) VITORIA: Estación, núm. 2

Capital	Pesetas	30.000.000
Reservas		12.482.970'21
Balance en 31 de Diciembre de 1913		1.182.991.388'53
Cotización de las acciones		316 %
Dividendo a las acciones		14 % anual
Utilidades líquidas en 1912		18'60 % anual

Operaciones de la Sucursal de Vitoria

Cuentas corrientes: a la vista 1 %, anual de interés. a 7 días 2 %.

Imposiciones: en Caja de Ahorros (1 a 15.000 ptas.) 3 %, anual sin vencimiento fijo 100 a 20.000 » 3 y cuarto % » a vencimiento fijo (limitadas): a 6 meses 3 y cuarto % » a 12 » 3 y 3 cuartos % »

Giros: sobre plazas bancables a 0'01 º (1 por 10.000); sobre las demás plazas muy limitadas comisiones.

Cartas de crédito: órdenes telegráficas sobre todos los países del mundo

Letras a negociación: a cuentacorrentistas, sobre Bilbao y otras veinte plazas a bancables más importantes, a la par; sobre todas las demás plazas a los límites más altos de la Tarifa del Banco de Bilbao

Descuentos sobre otras plazas, 4 y medio %

Préstamos sobre valores, 4 y medio %

Créditos en cuenta corriente y Pagars, 5 %

Operaciones en las Bolsas de Bilbao y París, franco de comisión.

Negociación de Francos y Libras; seguros de cambio extranjero; imposiciones y cuentas corrientes en monedas extranjeras, con abono de intereses

Cambio de billetes y monedas extranjeras.

Aceptaciones y domiciliaciones en Bilbao, París y Londres

Depósitos de valores en Vitoria, Bilbao y París, libres de derechos de custodia.

Administración de los valores en depósito: cupones, amortizaciones, conversiones, caes, renovación de hojas de cupones, empréstitos, suscripciones, emisiones, etc., sin comisión.

Las horas de oficina en este Establecimiento para todo género de operaciones serán de nueve a una de la mañana y de tres y media a cinco y media de la tarde.

Los domingos estarán abiertas las oficinas para el servicio de la Caja de Ahorros de diez a doce de la mañana.

Banco del Comercio BILBAO

FUNDADO EN 1891

Capital totalmente desembolsado	Ptas.	5.000.000.
Fondo de reserva		1.000.000.
Dividendos anuales a las acciones		12 %
Balance en 31 de Diciembre de 1913		281.158.647'17.
Cuentas corrientes, Imposiciones y Consignaciones		15.636.748'26.
Imposiciones en la Caja de Ahorros		29.216.240'48
Depósitos de valores		226.458.354'41.

Giros, Cartas de Crédito, Descuentos, Préstamos, Créditos en cuenta corriente, Operaciones de Bolsa, Negociaciones de moneda extranjera, Aceptaciones, Domiciliaciones, Depósitos de valores, Cuentas corrientes, Imposiciones.

CAJA DE AHORROS A INTERES DE 3 Y CUARTO POR 100

Agente-Corresponsal en Vitoria:

BANCO DE BILBAO

Calle de la Estación, núm. 18.

La reina de las Harinas de maíz, es FLORINA

Producto químicamente puro, autorizando comprobación de certificados análisis. Es inofensiva, económica, digerible y nutritiva. Recomendada por facultativos de más fama. **Crianse niños sanos y robustos.**

Pruébenla convalecientes y niños. Para mayor garantía diríjanse en demanda de informes a los clientes que la usan, especialmente al ASILO DE NUESTRA SEÑORA y CASA CUNA.

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Representante exclusivo y depositario **MANUEL PASSAS** Ortiz de Zárate, núm. 19 en Alava, Guipúzcoa y Navarra = VITORIA =

CONSERVAS ULECIA

Son las mejores. - Probadas

Servicio de automóviles

“LA UNION,”

entre Vitoria y Bilbao y viceversa desde el 1 de Octubre

En combinación con el tranvía de Arratia y los Ferrocarriles Vascongados.

A las 8'30 de la mañana sale de Vitoria el automóvil, para tomar en Ceánuri el tranvía y llegar a Bilbao a las 12'07.

Salida de Vitoria el automóvil que va por Durango en combinación con el ferrocarril vascongado, a las 3'45 de la tarde para llegar a Bilbao a las 7'32.

Salidas de Bilbao a 5'40 de la mañana y 2'37 tarde, para llegar a Vitoria 9'30 de la mañana y 6'10 tarde.

Estos servicios enlazan en Amorebieta con el ferrocarril de Guernica.

Administración en Vitoria, Fueros 7, garage.

Administración en Bilbao, para el servicio del tranvía de Ceánuri, en la plaza de Arriaga, en el despacho de los billetes kilométricos de los Ferrocarriles Vascongados. Para el servicio de Durango por el ferrocarril, Achuri, 44, estanco, frente a la estación Central.

Farmacia Juguera

Productos químicos.—Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minerales.—Cura Lister.—Preparación de toda clase de ampollas.—Balones de oxígeno, etc., etc.

Báscula médica: Peso y talla por 10 céntimos.

Estación, 2.—Teléfono, 228

FARMACIA JUGUERA

Leña y carbón vegetal

Ofertas para comprar por cantidades considerables, desea LA COMPANIA DE MADERAS.—BILBAO.

Francisco Gatell

Caligrafía y Taquigrafía

Lecciones particulares

Taquigrafía:—Se compromete a enseñar, en tres o cuatro meses a lo sumo, el mejor y más preciso sistema para la traducción. Esta asignatura, poseyendo medianamente el idioma castellano, constituye, por sí sola, un medio de vivir.

Caligrafía:—En dos ó tres meses, a lo sumo, enseñé a infinidad de jóvenes hermosa letra inglesa y redondilla.

Estación, 25, 1.º, dcha.

Banco de Vitoria

CAPITAL SOCIAL PESETAS 3.000.000

Principales operaciones

Apertura de cuentas corrientes a la vista, con interés anual de uno por ciento. Los cuentacorrentistas gozarán del beneficio de la negociación de letras sobre plazas bancables a la par.

IMPOSICIONES:

En la Caja de Ahorros (1 a 20.000 pesetas) ... 3 % anual.
A la vista (de 500 a 25.000 pesetas) ... 3 y cuarto % anual.
A seis meses, cantidad ilimitada ... 3 y 3 cuartos % anual.
A un año, ... 3 y 3 cuartos % anual.

Compra y venta de valores nacionales y extranjeros en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín y Bruselas a muy reducida comisión.

Compra y venta de moneda extranjera.

Negociación de letras sobre España a los económicos cambios del listín de Banco.

Expedición de giros y cartas de crédito sobre todos los puntos de Europa y América.

Órdenes telegráficas y telefónicas.

Descuento de cupones.

Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y MEDIO POR CIENTO.

Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas.

Depósito de toda clase de valores, libre de derechos de custodia, abonándose a los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento, sin descuento alguno.

Cajas de alquiler.—Informes comerciales

Horas de oficina, de 9 a 1 y de 3 y media a 5 y media

Horas de despacho en la Caja de Ahorros los domingos, de diez a once de la mañana

Lejía “Jabonina,”

LAVA SIN JABON

Supresión del jabón = Conservación y limpieza perfecta de la ropa

Gran economía DE TIEMPO DE ROPA DE TRABAJO Y DE DINERO

La Lejía JABONINA se compone de productos que se han dosificado científicamente con objeto de obtener, a la par que UNA ESMERADA LIMPIEZA, UNA PERFECTA ASEPSIA DE LA ROPA. Asegura su CONSERVACION y realiza por sí solo la SUPRESION DEL JABON.

Por consiguiente, con su empleo se obtiene HIGIENE y gran economía de ROPA, de TIEMPO, de TRABAJO y de DINERO.

En venta en todas las Droguerías y Tiendas de Ultramarinos

Precio del paquete, 35 cts. de peseta

Fabricada por Félix Lascaray.—VITORIA

Celestino Alonso

ÓPTICO ESPECIALISTA

Casa de primer orden, que figura en primera fila entre las más competentes de España.

Construcción de gafas por prescripción facultativa, en seis horas. Garantía absoluta en la interpretación. • Graduación exacta de la vista; presbicia, miopía y astigmatismo simple ó combinado.

El adquirir las lentes en esta casa, supone la conservación de la vista; cada uno de mis numerosísimos clientes comprueban mis afirmaciones.—Relojería general. Artículos fotográficos. Aparatos de ciencias. Bisutería fina. • Primer corresponsal de la Compañía Francesa del Gramophone.

CONSTANTEMENTE NOVEDADES

9, ESTACIÓN, 9,

Armería de Aretio = Estación, 3, VITORIA

LIQUIDACIÓN DE ARMAS

Escopetas «Lefauchaux», de un cañón,	desde	13'50
» fuego central,		16
» » dos cañones		23
» » » con palanca entre percutores		45
» » » de tres enganches		80

con báscula cuadrada, pasador cuadrado, para uso de pólvoras sin humo

Escopetas de percutores ocultos de tres enganches, para pólvoras sin humo

Escopetas plegables, desde

Pistolas automáticas y revólvers de varias marcas, a precios reducidísimos.

Taller para reparaciones de toda clase de armas de fuego.

Cartuchos cargados por la Unión Española de Explosivos.

GARAGE New-Swift LAZA Y COMPAÑIA

Ha llegado la segunda remesa de bicicletas de las mejores marcas, y a precios económicos. • Automóviles nuevos y de ocasión. • Alquiler de automóviles. • Gran Garage, capaz para cuarenta coches • Taller de reparaciones. • Neumáticos, Cámaras, Esencias, Grasas, Accesorios de todas clases. • Motocicletas Indlan. • Artículos de Sport. • Pelotones de foot-ball.

Estación, 20. = Teléfono núm. 244

